

No se devuelven los originales aunque no se inserten.
Anuncios a precios convencionales.
Remitidos a una peseta línea.
Toda la correspondencia se dirigirá así:

LA FIOJA - Apartado 28 - Logroño

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

Fundadores: D. Facundo y D. Francisco Martinez Zaporta

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Logroño, 2'50 pesetas al mes.
Fuera de la capital, trimestre, 7'50.
Trimestre vencido o por comisionado, 8.
Extranjero, al año, 64 pesetas.
Repúblicas hispano-americanas, al año, 36.
Se considera que continúa suscrito al período el que no lo devuelva a la Administración.

Número suelto: 15 céntimos

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO! :: :: ARRIBA ESPAÑA!!

Las Fuerzas Nacionales continúan sin gran dificultad su avance en el lado izquierdo de la Ría, habiendo ocupado Lejarreta, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Escontrilla y Ortuella.--En Baracaldo se han entregado dos batallones rojos y otros dos en la zona Portugalete-Ortuella, con los cuales pasan de cuatro mil hombres los que se han rendido con varios oficiales, armamento y material.

En los frentes de Santander, León y Aragón, los marxistas han sufrido duro castigo al rechazarse sus intentos de ataque

El parte de las operaciones

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 22 de junio de 1937.

EJERCITO DEL NORTE

FRENTE DE VIZCAYA: Continúa sin gran dificultad el avance de nuestras tropas, habiéndose ocupado hoy Lejarreta, Casa de Aldareleta, Baracaldo, Sestao, Portugalete, La Escontrilla y Ortuella.

En Baracaldo se han rendido dos batallones rojos y otros dos en la zona Portugalete-Ortuella, habiéndose además presentado más de mil doscientos soldados de otros batallones, con los cuales resulta un total de más de cuatro mil los que se han entregado a nuestras fuerzas, con varios oficiales y todo su armamento, municiones y material. Los cartuchos cogidos al enemigo en estos días suman unos cuarenta millones.

En la Constructora Naval estaba un taller en plena fabricación de proyectiles de artillería del siete y diez y medio, que no se ha interrumpido al ser ocupado por nuestras tropas.

FRENTE DE SANTANDER: En el sector de Aguilar-Barrucio atacó intensamente el enemigo, siendo rechazado y causándole numerosas bajas.

FRENTE DE ASTURIAS: Tiroteos y cañoneos.
FRENTE DE LEON: Durante la pasada noche el enemigo atacó las posiciones que se le ocuparon ayer, siendo rechazado y mejoradas nuestras líneas con la ocupación de Collado de Lillo, llevada a cabo en el día de hoy por nuestras fuerzas.

EJERCITO DEL CENTRO

FRENTE DE ARAGON: En el sector de Jaca, una partida nuestra de esquiadores sorprendió en Sierra Pelderana una partida enemiga, a la que causó varios muertos y heridos.

FRENTE DE SORIA: Tiroteos y cañoneos.
FRENTE DE AVILA Y MADRID: Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR

En algunos sectores hubo tiroteos y cañoneos, sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 22 de junio de 1937.

Bilbao normaliza su vida, y nuestros gloriosos soldados continúan avanzando hacia la cuenca minera y por la carretera de Santander

(Del corresponsal de la Agencia LOSOS en el frente de Vizcaya, señor Gómez Aparicio)

BILBAO, 23, una madrugada.—La guerra, por lo que se refiere a Vizcaya, puede ya darse por definitivamente concluida. La conquista de Bilbao ha sido para ello el golpe de gracia. Tarde han comprendido los "guardias" del separatismo vasco el cobarde engaño en que los tenían; tarde ha sido, pero lo han comprendido al fin y en todas partes abandonan sus armas para entregarse a la generosidad de sus vencedores.

Con palabras en las que creíamos descubrir una convicción espontánea y sincera, muchos de ellos nos hablaban esta tarde de la ferocidad de asturianos y santanderinos; de los batallones reclutados en los bajos fondos de la CNT, del socialismo y del comunismo, para llenar de lágrimas de sangre y de destrucción esta privilegiada región de Vasconia. Hoy ven bien claro a donde les llevaba la guerra que les impulsó a aliarse con los que constituyen la negación de todos los principios civilizadores, y de ellos se separan como el que se aleja de un apestado. Demasiado tarde, porque este arrepentimiento de hoy no puede enjugar las lágrimas ni restaurar la sangre, ni restaurar lo destruido. Pero lo cierto es que el separatismo vasco está abandonando la lucha sin condiciones de ninguna clase.

Por las calles de Bilbao he visto un día tras otro el desfile silencioso de los vencidos. Esta tarde eran 1.200 hombres de los batallones de San Andrés y de Gortezuela que se entregaban en masa con mandos y con armas, en Baracaldo. Con ello deben de ser ya quince o dieciséis batallones los que se han rendido. Los milicianos me dicen que los que esperan el momento de hacer lo propio pasan die treinta. En total unos cincuenta batallones con más de veinte mil combatientes. Según ellos, las unidades del separatismo nacionalista no tienen hoy más misión que la de impedir, a todo trance, los desahucios de santanderinos y asturianos que quieren dejar tras de sí solo un reguero de luto y de muerte.

No debe de ser esto completamente falso, ya que en Baracaldo, por ejemplo, impidieron a tiros que ar-

quistas y marxistas destruyeran los Altos Hornos como se proponían, y aun hubieron de desmontar las minas que tenían preparadas para volarlas. En la actualidad, que yo sepa y entre otras numerosas fuerzas, están prestas a entregarse en cuanto lleguen nuestras fuerzas: en Portugalete, una compañía del batallón Gortezuela, la de Munguía; en Sestao el batallón de Mariartu y las ametralladoras de Gortezuela; en Santurce varias compañías de movilizados, y en Gueles diez batallones que, al parecer, se han negado ya a obedecer las órdenes del titulado general Gamir Ulibarri, que quería obligarles a seguir combatiendo. En proporción aún mayor, nuestro Glorioso Ejército se va incautando de armamento enemigo, porque no se trata sólo de la dotación de los numerosos batallones entregados, se trata también de que en Bilbao han sido descubiertos cuatro o cinco enormes depósitos que, en su totalidad, han pasado a nuestro poder. Uno de ellos radicaba en el Hotel Carlton, sede del llamado gobierno de Euzkadi, cuyos sótanos estaban abarrotados hasta los topes de fusiles, ametralladoras, cañones anti-aéreos y cartuchería.

Me dicen que con el material de Bilbao recogido, que tardará muchos días en ser clasificado, se llenarán más de doscientos camiones. Por enorme que pueda parecer esta cifra no resume la totalidad del botín de guerra capturado.

En la línea del Norte, por ejemplo, he visto esta tarde un tren blindado compuesto de dos unidades y la locomotora.

Ayer fué a denunciar un sacerdote que en las escuelas anejas a una determinada iglesia había una gran cantidad de cartuchos, armas cortas y granadas de mano, y han de ser probablemente numerosos los depósitos que en días sucesivos se sigan descubriendo.

Mientras tanto nuestras bravas tropas prosiguen su avance fuera de Bilbao, sin disparar apenas algún tiro porque el enemigo no aparece casi por ninguna parte. Sin disparar un tiro se han realizado hoy todos los objetivos propuestos por el Mando. El avance, según mis noticias, se realizó por la carretera de Santander adelantando, así como por la margen izquierda de la Ría. Sin apremios de tiempo y

sin una gran amplitud de objetivos porque, después de las triunfales pero agotadoras jornadas de los últimos días, las fuerzas necesitan algún descanso que el Mando Nacional procura hacer compatible con la marcha de las operaciones.

Hoy han sido tomados, entre otros puntos, Baracaldo, Portugalete, La Arboleda, Sestao y Ortuella, con lo que pasa Bilbao a ser rearguardia, hasta el extremo de que hoy no se dejaba oír aquí el estrepido lejano de los cañones. Por dominada se puede dar ya toda la cuenca minera, y serán ocupados, cuando el Mando lo estime oportuno, puntos de la importancia de Somorrostro y de Gallarta.

La vida en Bilbao se va normalizando con una rapidez realmente increíble.

Transmito esta crónica desde la Central Telefónica de la capital, lo cual quiere decir que Bilbao está ya unido telefónicamente—por telégrafo lo está ya también—con toda la España liberada.

El abastecimiento es ya casi el normal. Hoy ha habido pan en abundancia para toda la población y, poco a poco, se van abasteciendo todos los establecimientos de las distintas clases de artículos alimenticios.

Esta mañana apareció el primer número de un diario que se publica en los talleres de "La Gaceta del Norte" y en los del "Pueblo Vasco", con el título de "El Boletín de Bilbao", editado por la Delegación de Prensa y Propaganda del Estado.

Consta de cuatro páginas surtidas de magnífica información y de excelentes artículos rebosantes de patriotismo.

Nuestras unidades de Pontoneros están trabajando febrilmente para ver de normalizar en todo lo posible la comunicación entre ambas márgenes de la Ría. Se está tendiendo un puente que probablemente mañana será inaugurado para permitir el tráfico rodado.

Tenemos noticia de que muy en breve, mediante un patriótico esfuerzo de las entidades económicas de Bilbao, se acometerá a un mismo tiempo las construcciones de seis de los puentes que unirán las dos orillas de la Ría. Se quiere que la construcción termine cuanto antes y al mismo tiempo. Dichos puentes llevarán, entre otros, los nombres del Generalísimo Franco, del general Mola, del Ejército Español y de Zumalacarrregui.

Ha sido inaugurada la estación E. A. J. 26 al servicio de España, en la que se ha transformado la antigua Radio Bilbao. Ha tenido el honor de inaugurar esta nueva emisora el genial charlista Federico García Sanchiz.

La emisora radiará dos veces al día: a las dos de la tarde y a las siete. Esta tarde, el alcalde de Bilbao señor Arellano, se dirigió al pueblo bilbaíno por este micrófono. Seguidamente la banda de F. E. T. de Pamplona, integrada por ciento cinco profesores, dió un magnífico concierto.

(“Conquista de corazones vascos”, por EL FUGITIVO)

El hombre que tengo frente a mí, en el Boulevard, es un separatista vasco. Como casi todos los habitantes de la villa, este hombre es un despojo humano. Confiesa una pérdida de peso de 25 kilos.

De improviso se encontró con su error, con su inmenso error y con toda la verdad de las tropas nacionales; con toda la verdad de la España Nacional, y con toda la verdad del Generalísimo Franco.

Contempló el desfile inmenso de los camiones de aprovisionamiento; es el pan, es la carne, es el agua, es la alegría de la vida cotidiana, de la normalidad de nuestra retaguardia.

Oyó el concierto que ofrece la Banda del Requeté con sus boinas rojas, en el kiosco del Arsenal. No puede ocultar su asombro ante el momento que en unas horas se ha elevado al general Mola en el corazón de la Villa.

No acierta a comprender la rapidez con que los soldados de Franco han caído sobre la ciudad. Ya comprenderá, me dice, hasta qué punto hemos vivido engañados. El verdadero cinturón de hierro era el que habían construido los dirigentes separatistas con la prensa, las procl-

mas y las bandas y pasquines pegados en todas las esquinas para conservarnos en la equivocación más lamentable.

Para nosotros no había más verdad que la de un puñado de militares cuyas tropas realizaban en España toda suerte de tropelías. Que asesinaban, que robaban, que incendiaban. Los moros, las tropas mercenarias ayudaban a la conquista, el enemigo que saqueaba, violaba a las mujeres y destruía todo cuanto caía en su poder. Nosotros éramos los buenos.

En cuanto al poder combativo de las tropas de Franco, también éramos nosotros los mejores. Nosotros éramos los más fuertes. El enemigo huía cobardemente. Era solo superior en aviación, hasta dentro de unas horas en que iba a enviarnos Inglaterra doscientos aviones maravillosos. Esto nos lo decían todos los días.

No hemos sabido nunca nada de la España Nacional, ni de la maravillosa normalidad reinante. Las calles de Salamanca estaban llenas de cadáveres como consecuencia de la sublevación constante en aquella ciudad. En San Sebastián, los habitantes estaban encerrados en sus casas llenas de terror. La España Nacional entera era un territorio de tormentos y la gente estaba enloquecida por la terrible dominación militar.

Nunca hemos sabido nada tampoco de los asesinatos de Madrid, Barcelona y Valencia.

Nadie estaba conforme con la colaboración que nos prestaban los marxistas bilbaínos, santanderinos y asturianos de Gijón, pero este auxilio era provisional y favorable porque con él se lograba la derrota de las hordas enemigas.

Ahora comprendemos toda la verdad de la situación, del inmenso error en que hemos vivido, y sentimos todos el más profundo desprecio hacia los dirigentes separatistas que nos han engañado de manera miserable.

Estos, con sus constantes viajes a Barcelona y Valencia, tenían que conocer la verdadera situación de España y la razón fundamental que asistía a la España Nacional para oponerse a la marcha del marxismo ruso.

Los dirigentes marxistas nos habían anunciado que nuestros adversarios iban a traernos la desolación y el exterminio, y hemos visto en cambio a los soldados de España, hemos visto, sobre todo, vasos de Navarra hermanos de raza, llegar llenos de nobleza, emoción y entusiasmo militar y ahora nos damos cuenta del engaño.

Yo creo que los vascos engañados que han huído hacia Santander comprenderán la razón que nos asistía a los que nos hemos quedado en Bilbao. Ellos continúan acompañados por la mentira y la ignorancia. Yo siento en estos momentos la alegría de despertar de una terrible pesadilla.

Como este separatista vasco, como este nacionalista, hasta hace unos días, de Aguirre, reaccionan todos los que hemos encontrado en Bilbao.

Franco, no solamente ha conquistado todo el país vasco y su mejor puerto del Cantábrico, sino que conquista en estos momentos, de una manera definitiva, el corazón de los vascos.

NOTAS VARIAS

BILBAO.— El Ayuntamiento de esta capital ha dirigido el siguiente telegrama a S. E. el Generalísimo Franco. "Ayuntamiento de Bilbao constituido hoy por designación del gobernador civil acuerda elevar a V. E., en nombre de la villa, el profundo agradecimiento de este pueblo hacia las gloriosas tropas que lo han liberado para siempre de los enemigos de la Patria. Bilbao expresa V. E. como Candilillo de la Nueva España, el testimonio de su condicional adhesión. ¡Arriba España! ¡Viva España! Firmado Arellano, alcalde."

VITORIA.— Toda la población de Bilbao temía que la ciudad fuera volada. "Quemaremos Bilbao antes de que entren", habían dicho mil veces los dinamiteros de Asturias. La villa estaba minada. Todo el mundo en Bilbao había podido ver cómo se cargaban de dinamita, en cantidades enormes, los sótanos y manzanas enteras de casas en contacto eléctrico, y Bil-

Del bombardeo del "Leipzig", y las reuniones de las cuatro Potencias y el Comité de No Intervención

LONDRES.— Se ha celebrado una reunión ministerial para tratar de la situación internacional. Entre los puntos tratados se cita la toma de Bilbao y la agresión de los rojos españoles contra el crucero alemán "Leipzig". El ministro de Negocios Extranjeros, Eden ha informado a sus colegas que el Gobierno del Reich ha pedido la convocatoria urgente del Comité de No Intervención y la notificación al Comité de los Cuatro de la protesta alemana por el bombardeo del crucero "Leipzig".

LONDRES.— En los centros, generalmente bien informados, se dice que Alemania va a insistir sobre la necesidad de tomar medidas entre las cuatro potencias que participan en el con-

tro naval de las costas españolas por la agresión contra el crucero "Leipzig", por parte de los rojos españoles. Para hacer frente a cualquier eventualidad, el embajador de los soviets en Londres ha protestado de que el Comité de no Intervención no haya reconocido aún oficialmente las decisiones tomadas por el Comité de los Cuatro.

Así quieren los soviets aprovechar cualquier determinación que tomen las cuatro naciones que intervienen en el Control naval de las costas españolas, en el que como es sabido no participa Rusia.

LONDRES.— Eden confirmó en la Cámara, que en la reunión de los representantes de las potencias no se ha llegado a un acuerdo y manifestó que el ministro de Negocios Extranjeros alemán había manifestado que no podía abandonar por ahora Berlín, en vista del incidente de "Leipzig", cosa que lamenta.

LONDRES.— En la reunión de los representantes de Inglaterra, Alemania, Italia y Francia, se llegó a un acuerdo en todos los puntos, excepto en el referente a una importante demostración naval de las cuatro potencias ante Valencia, propuesta del Reich que no aceptaron los representantes de Francia e Inglaterra.

BERLIN.— Se dice que no habiendo llegado a un acuerdo en Londres, Alemania recobrará su libertad de acción y tomará las medidas necesarias para garantizar sus buques. Se desconocen cuales serán estas medidas, habiéndose de una potente demostración naval de la flota alemana sobre Valencia. Se espera un comunicado oficial que especifique cuáles serán aquellas.

También se habla de la retirada de Alemania e Italia del Comité de no Intervención. Desde luego no es posible adquirir informaciones oficiales sobre este punto.

BERLIN.— La agencia oficial alemana D. N. D. dice que la razón del aplazamiento del viaje del ministro de Estado del Reich a Londres es debido a la situación provocada por los atentados de los rojos contra los buques de guerra alemanes.

LONDRES.— Según los medios ingleses bien informados el Gobierno del general Franco acaba de hacer saber al Gobierno británico que ha garantizado y garantizará la seguridad de todos los barcos y funcionarios al servicio del Comité de no Intervención. Además Franco había declarado estar de acuerdo en dar a conocer zonas de seguridad en los puertos bajo su control, y en los cuales los barcos y funcionarios se verán protegidos contra ataques accidentales.

Por el contrario el gobierno de Valencia no ha dado hasta ahora contestación alguna al Gobierno inglés, respecto a esta cuestión.

Por estos hechos se comenta muy favorablemente la actitud del Gobierno Nacional Español.

El Comité de no Intervención no haya reconocido aún oficialmente las decisiones tomadas por el Comité de los Cuatro.

Así quieren los soviets aprovechar cualquier determinación que tomen las cuatro naciones que intervienen en el Control naval de las costas españolas, en el que como es sabido no participa Rusia.

LONDRES.— Eden confirmó en la Cámara, que en la reunión de los representantes de las potencias no se ha llegado a un acuerdo y manifestó que el ministro de Negocios Extranjeros alemán había manifestado que no podía abandonar por ahora Berlín, en vista del incidente de "Leipzig", cosa que lamenta.

LONDRES.— En la reunión de los representantes de Inglaterra, Alemania, Italia y Francia, se llegó a un acuerdo en todos los puntos, excepto en el referente a una importante demostración naval de las cuatro potencias ante Valencia, propuesta del Reich que no aceptaron los representantes de Francia e Inglaterra.

BERLIN.— Se dice que no habiendo llegado a un acuerdo en Londres, Alemania recobrará su libertad de acción y tomará las medidas necesarias para garantizar sus buques. Se desconocen cuales serán estas medidas, habiéndose de una potente demostración naval de la flota alemana sobre Valencia. Se espera un comunicado oficial que especifique cuáles serán aquellas.

También se habla de la retirada de Alemania e Italia del Comité de no Intervención. Desde luego no es posible adquirir informaciones oficiales sobre este punto.

BERLIN.— La agencia oficial alemana D. N. D. dice que la razón del aplazamiento del viaje del ministro de Estado del Reich a Londres es debido a la situación provocada por los atentados de los rojos contra los buques de guerra alemanes.

LONDRES.— Según los medios ingleses bien informados el Gobierno del general Franco acaba de hacer saber al Gobierno británico que ha garantizado y garantizará la seguridad de todos los barcos y funcionarios al servicio del Comité de no Intervención. Además Franco había declarado estar de acuerdo en dar a conocer zonas de seguridad en los puertos bajo su control, y en los cuales los barcos y funcionarios se verán protegidos contra ataques accidentales.

Por el contrario el gobierno de Valencia no ha dado hasta ahora contestación alguna al Gobierno inglés, respecto a esta cuestión.

Por estos hechos se comenta muy favorablemente la actitud del Gobierno Nacional Español.

OIGA, OIGA... Vamos a concretar:

Algún grado menos de alcohol y muchos años más de bodega. Sí, señor; esto tiene el Coñac ANTIQUARY sobre todos sus similares.

No lo olvide, para que sepa pedirlo y exigirlo en todas partes; que ni su paladar es para todas las bocas ni su nombre es para todas las cebezas.

Coñac o Brandy Antiquary - Blázquez 1880

MADRID.— El parte rojo dice que las fuerzas nacionales se han infiltrado en algunos puntos del término municipal de Baracaldo y que sus tropas continúan reagrupándose en puntos que se les ha señalado.

Se llama a filas a los reclutas del tercer trimestre de 1938

El "Boletín Oficial del Estado", en su número de hoy inserta entre otras las siguientes disposiciones: Constituyendo la Comisión Militar de Incorporación y Movilización Industrial...

Las Autoridades antes citadas, asistiendo a la misa en el templo de San Esteban, que tomó el presidente...

Comisión Provincial de Incautación de Bienes

Teniendo noticias esta Comisión de que excediéndose de las atribuciones que le fueron conferidas al Delegado-Interventor...

Suscripción para el Acorazado "España"

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Don Pedro Olabuenaga (2500), Sres. Torrealba y Bezarez (5000), Don R. G. (2000), etc.

ECOS DE CALAHORRA

LA TOMA DE BILBAO.—Sobre las tres y media de la tarde del sábado, empezó a circular por nuestra ciudad la noticia agradable de que Bilbao...

El subsidio pro combatientes es una pequeña ayuda que se presta a los familiares del que lucha cuando están necesitados...

Bilbao es de España

Triste Bilbao, te he compadecido en el fondo de mi alma, has quedado maltrecho, mutilado y ni siquiera tienes el honor de poderte llamar herido por la salvación de la Patria...

Santo Domingo

El mapa colocado en el hermoso escaparate de la Imprenta Moderna con las respectivas banderitas de colores nacionales...

Relación de donativos recibidos en especie y metálico para Bilbao en F. E. T. y de las Jons

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Jacinto Yabar (25 pesetas), Luis S. Pérez (5), Pedro Pablo Heredia (5), etc.

Realidades que no pueden ocultarse

El Gobierno Nacional de la zona que acudilla el Generalísimo Franco, cuenta con las siguientes poblaciones liberadas: La Coruña, Orense, Pontevedra, Lugo, Oviedo, León, Zamora, Valladolid, Palencia, Salamanca, Burgos, Logroño, Soria, Segovia, Avila, Toledo, Cáceres, Badajoz, Huelva, Sevilla, Córdoba, Granada, Málaga, Huesca, Zaragoza, Teruel, Pamplona, Vitoria, San Sebastián, Bilbao, Palma de Mallorca, Las Palmas, y Santa Cruz de Tenerife...

IN MEMORIAM

Camarada José Lorenzo García Pérez; Presente! Caiste como caen los héroes y mártires: cara al sol con la sonrisa en los labios y abrazado al libro santo de la Cruz...

Misa por la salud de don José María Mazón

Para impetrar de la Santísima Virgen del Pilar la curación de don José María Mazón, gravemente herido en accidente de automóvil, se celebrará mañana, jueves, a las once de la mañana, una misa en el altar de Nuestra Señora del Pilar...

Cámara Oficial de Comercio e Industria de la provincia

Esta Corporación se complace en poner en conocimiento de los importadores y exportadores, habituales o eventuales y estén o no inscritos en el Registro Oficial correspondiente...

ARNEDILLO

Baños - Aguas - Barros Contracturas, Luxaciones, Heridas Viaje Estación de Calahorra 15 Junio a 30 Septiembre

Acuerdos de la Comisión Gestora de la Diputación Provincial

Bajo la presidencia accidental de D. Ramón Martínez García, y asistencia de los diputados señores, Rodríguez Paterza, Sáenz Gil, López de Baró, y Jiménez, celebró su sesión ordinaria la Comisión Gestora provincial el lunes 21 del actual. Leída y aprobada el acta de la anterior, se adoptaron entre otros de mayor importancia, los acuerdos siguientes:

Dirigir telegrama de felicitación entusiasta a su Excelencia el Generalísimo Franco, por el nuevo triunfo alcanzado por las victoriosas tropas y el Ejército Nacional en la toma de Bilbao, renovándole la leal adhesión de esta Corporación.

Quedar enterada con agrado de una carta de D. José María Mazón, Vocal del Secretariado político de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. expresando su más sincero agradecimiento por la felicitación de esta Corporación por su designación para tan elevado cargo, con la seguridad de que estará siempre a su disposición para todo aquello que redunde en beneficio de Dios y de España.

Señalar para celebrar sesión ordinaria el día 5 de julio próximo, dando principio el acto, a las once.

Significar al Ayuntamiento de Euzamayor, que no existiendo cantidad alguna consignada en el presupuesto provincial aprobado para el ejercicio 1937, aunque con verdadero sentimiento, no es posible acceder a la concesión de subvención alguna para atender a las obras a realizar en las escuelas nacionales de dicha villa.

Ahorar al becarío de esta Diputación para cursar la carrera, eclesiástica, D. Saturnino Rioja Rubio, natural de Nájera, el importe de la beca que le fué concedida por haber terminado su carrera

con brillantes notas y recibido la ordenación sacerdotal.

Aprobar la certificación de los trabajos realizados en el Manicomio del Asilo provincial por el contratista D. Pedro Vivanco que hasta la fecha asciende a cinco mil pesetas, según certificación expedida por el señor Arquitecto provincial.

Fijar en diez pesetas el mínimo del precio que por estancia en las nuevas salas del Manicomio provincial, han de satisfacer los enfermos distinguidos admitidos, sin perjuicio del que libremente pueda señalar la Comisión Gestora provincial en cada caso particular.

Conceder a doña Encarnación Herros Pastor, viuda, industrial y vecina de Calahorra, que saque de la Casa de Beneficencia y lleve a vivir en su compañía al asilado Vicente Viana Mayayo, que sustituirá en su hogar a su hermano Martín Viana Mayayo, que desde el año 1930 criaba y educaba, y el cual espera ser llamado a filas como perteneciente al tercer trimestre de 1938.

Dar las gracias más expresivas al industrial de esta capital D. Angel Arriga por su atención al obsequiar a la población asilada por dos veces, con mil y setecientos plátanos respectivamente, y al propietario de la fábrica de lejías "La Aragonesa" por haber donado 40 litros de lejía con destino al lavadero mecánico instalado en el Asilo provincial.

Se aprobó la distribución de fondos para satisfacer las obligaciones provinciales durante el próximo mes de julio importante 241.231,82 pesetas, y vacías orientadas por distintos servicios y suministros hechos a los Establecimientos benéficos dependientes de la Diputación.

DE ALFARO Desde Miranda

21 de junio

DE LA TOMA DE BILBAO.—Desde las cuatro de la tarde del sábado, numeroso público ya empezaba a moverse por las calles con la alegría de que las radios de España Nacional habían dado la noticia que Bilbao había sido tomado por las gloriosas tropas nacionales, todos ya querían recorrer las calles y lanzar cohetes, pero no se les dejó hasta no ser confirmada la noticia, porque oficialmente nada se sabía; así se fué pasando los minutos y por fin, a las seis menos cinco, desde Logroño se confirmó, e inmediatamente comenzaron a volar las campanas de todas las iglesias y se lanzaron cohetes en abundancia.

Conforme se iba congregando el pueblo en su mayoría, por que el resto estaban en el campo, que según iban enterándose por el estampido de los cohetes y el tocar de las campanas, se iban las faenas y se dirigían a la plaza, y poco a poco fué engrosando el número de los congregados en la Plaza de España.

Eronto se reunieron los músicos de la Banda Municipal, que con el pueblo fueron recorriendo las calles de la ciudad, al grito de "Una, dos y tres, Bilbao nuestro es", lo coreaban todos los jóvenes y viejos, y así duró hasta las nueve y media de la noche en que todos se retiraban a sus casas para cenar y volver a la Plaza de España, donde nuevamente la Banda Municipal comenzó a tocar en el quiosco de dicha plaza, durante el concierto hasta las once y media.

UNA MISA.—A las cuatro de la madrugada del domingo se celebró una misa para conmemorar el triunfo, a la cual acudieron las milicias de Falange Española y Tradicionalista y de las Jons; el M. L. Ayuntamiento; el Clero y para final el pueblo en masa. Después de la misa se cantó un Te Deum y una vez terminada la ceremonia con la banda de cornetas y tambores de las Flechas y Pelotas a la cabeza y la Banda Municipal, rompieron la marcha en manifestación con todas las Milicias y el pueblo, recorriendo las calles de la ciudad, y para terminación, todos formados, desembocaron en la Plaza de España, en la que se interpretaron los himnos nacionales, que fueron escuchados con el brazo en alto. El señor alcalde, en voz muy alta, dijo: ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! ¡Arriba España!, que fueron contestados por todos.

Para las seis de la mañana se había terminado y los agricultores fueron a sus tareas, lo que se hace imposible abandonarlas por ser ya el tiempo muy avanzado.

También el sábado un gran número de vecinos se lanzaron en unión del sacerdote don Antonio de la Torre, a la ermita del Pilar para darle gracias a la Santísima Virgen por haberse tomado Bilbao.

Por la noche, a las diez, nuevamente formaron las Milicias de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, femeninas, Pelayas y Flechas, en la Plaza de España, para recorrer todas las calles de nuestra ciudad, lanzando vivas a Franco, a España y gloria a Mola; el recorrido fué bastante más que el día anterior por haber dado la vuelta por completo.

Para final, el alcalde, desde los balcones de la Casa Consistorial, nuevamente lanzó el saludo de ¡Franco!, ¡Franco!, ¡Franco!, ¡Arriba España!, ¡Franco!, ¡Franco!, ¡Arriba España!

Primi (como es conocido por todos), plétórico de entusiasmo y juventud, marchó a los campos de batalla con sus hermanos José y Jesús, lleno de alegría. Primi, de trato afable y cariñoso, obrero modesto, trabajador, brillando en él, en todo momento, sus rasgos intachables de nobleza y honradez, cuando de su energía podía esperarse óptimo fruto. La fatalidad arrebató la vida y Primi ha sumado

Desde Miranda

22 de junio.

OCCUPACION DE BILBAO.—Hoy después de depositada en Correos nuestra crónica anterior, nos dice el Radio que las tropas victoriosas han entrado en las calles de Bilbao. Las campanas de las iglesias son volteadas y ante el repique general, bombas y voladores disparados desde la Casa Ayuntamiento, engalanadas las viviendas, se forma en la plaza de España una imponente manifestación, en la que estuvo representado todo el pueblo de Miranda.

A la cabeza de la manifestación figuraron la Bandera Española, que conduce el alcalde, a la que dan escolta las de las naciones hermanas, Italia, Alemania y Portugal y la de Falange, que son llevadas por afiliados a la Milicia de F. E. T. y de las J. O. N. S. a cuyo lado figura su mascota, representada por un inocente corderillo.

Todas las autoridades militares, civiles, eclesiásticas, funcionarios, altos empleados ferroviarios, de la Azucarena, Banca, Industria y Comercio, concejales y pueblo, se dirigen al convento, donde se cantó el Silesamen dorino de Perossi, a tres voces por el eterno descanso de los caídos en esta Santa y legítima Cruzada, recordándose a todos los que dieron su vida por la salvación de España y enaltecido el nombre del inmortal Mola. Acto seguido se cantó una salva en la iglesia parroquial de Santa María, que fué incendiada por las hordas la noche del 18 al 19 de julio, desapareciendo la imagen de la Patrona, Virgen de Altamira, que como hoy bien dijo el alcalde, si quemaron la imagen los bandidos, otra habrá.

La manifestación recorrió las calles de Aquende y Allende, de Vitoria, Ramón y Cajal y Avenida de Franco, siendo oracionados por los concurrentes y principalmente por los soldados, dándose vivas a Alemania, Italia, Portugal, naciones hermanas con nuestras de fraternal cariño y entusiasmo. Siguió a la Estación al compás de la Banda de música, retrocediendo a la plaza de España, donde fué dirigida a las diez de la noche, dirigiendo la palabra el alcalde. Un acto más de anotar en el pueblo de Miranda, de españolismo y de grata recordación, que viene a contrarrestar al salvajismo e incultura del Miranda rojo y criminal reinante hace un año y del que no debe quedar rastro ni estela, conmemorando actos como este, de la toma de Bilbao. ¡Viva España! ¡Arriba España! ¡Viva Franco! ¡Viva Miranda! ¡Gloria a Mola!

Corresponsal

Región del Alhama

CERVERA, 22.

EL PRIMER MARTIR DE CERVERA.—A consecuencia de las graves heridas recibidas en el frente, al que le llevaron sus ideales de fe y patriotismo por la reconquista de España, falleció el joven falangista de Cervera del Río Alhama, Primitivo López Garjón, heroico voluntario que luchó denodadamente contra los enemigos de nuestra Patria.

Primi (como es conocido por todos), plétórico de entusiasmo y juventud, marchó a los campos de batalla con sus hermanos José y Jesús, lleno de alegría. Primi, de trato afable y cariñoso, obrero modesto, trabajador, brillando en él, en todo momento, sus rasgos intachables de nobleza y honradez, cuando de su energía podía esperarse óptimo fruto. La fatalidad arrebató la vida y Primi ha sumado

SECCION DE NAJERA

NAJERA, 22

BILBAO ES DE ESPAÑA.—Cuando nos hablaban del famoso cinturón de hierro de Vizcaya, nos suponíamos transportados a uno de esos cuentos de miedo, pero hemos visto que el cinturón era de barquillo, a juzgar por la facilidad con que ha sido derrumbado por nuestro glorioso Ejército.

Al saberse el sábado la fausta noticia de la liberación de Bilbao el pueblo najerino se lanzó a la calle en verdadera explosión de entusiasmo, echándose al vuelo las campanas de todas las iglesias y lanzando al espacio ininidad de cohetes. Se engalanaron los balcones de todas las casas con las banderas nacionales y el pueblo se estacionó en la Plaza de España dando vivas estentóneos a España, a Franco y a Mola. Como movidos por un resorte se organizó una manifestación jubilosa recorriendo las calles de la ciudad acompañados de la banda de música, formando las autoridades de todo orden y Milicia.

Al llegar al barrio de afuera se observó que las Monjitas Clarisas presenciaban la manifestación desde el interior de su edificio y fueron objeto de una cálida ovación, así como también ocurrió ante el Convento de los Padres Franciscanos, en donde se pidió que hablara el Padre Prior, que pronunció un sonoro ¡Viva España!, que fué contestado con el mayor entusiasmo.

Así llegamos al punto de partida y allí nuestro digno alcalde señor Colomo, dirigió la palabra al pueblo de Najera, ante el que expuso la significación de la toma de Bilbao por nuestro glorioso Ejército, dando a conocer los actos organizados para el domingo, dirigiendo también la palabra el culto maestro don José de Torre. Terminada la manifestación el pueblo se entregó al bullicio y la alegría hasta altas horas de la noche, tocando la música en la Plaza.

El domingo formaron las Milicias autoridades y pueblo, para en unión

"LA FRANCO ESPAÑOLA", S. A. Compañía de Seguros

Pone en conocimiento de sus asegurados y representantes, que, habiéndose reintegrado en la Dirección General de la misma DON SEBASTIAN GOMEZ ACEBO Y TORRE, han quedado instaladas las Oficinas provisionales en SAN SEBASTIAN, Calle de Vergara, número 6, primero.

Subdirector en esta provincia
D. Santiago Guerrero.-Miguel Villanueva, 5-2.

sobre la que, como en un Trono de granito, ha de asentarse nuestra querida Patria, glorificada por la sangre de sus hijos, que juraron salvarla hasta morir, de la España sin Dios.

El cadáver del joven Primi ha sido trasladado a esta localidad, siendo colocado a su llegada en la capilla ardiente, instalada en el cuartelillo de F. E. T., por donde desfiló el pueblo de Cervera, y alrededores, haciéndole guardia de honor viejos camisas azules, camaradas de la localidad. Hoy se ha verificado la conducción al cementerio, siendo una imponente manifestación de duelo. El féretro fué cubierto de preciosas coronas y llevado en hombros de falangistas.

De todo corazón nos unimos al dolor que la irreparable desgracia ha producido en Cervera, desgracia doble, por ser el primer caído entre los 1.600 cerveranos que, aproximadamente, se encuentran en los frentes, en constante lucha y peligro.

A sus padres Wenceslao López y Fia Garjón y a sus hermanos Francisco, Felipe, Andrea, José y Jesús y resto de la familia, le desamos resignación cristiana para sobrelevar tan rudo golpe.

El pueblo de Cervera estará en todo momento con Primitivo López Garjón. Primitivo López Garjón ¡Presente! ¡Arriba España! ¡Viva España!

Enrique Fernández

GRAVALOS, 21

NOTAS VARIAS.—Para Burdeos, donde embarcaron el día 19 del corriente, con rumbo a la República Chilena, salieron los señores de Royo con su hijita y simpáticos sobrinos Marina y Juanito.

—A incorporarse a filas marchó el joven Paco Beltrán, hijo del propietario Celedonio.

Llegó la propietaria del Balneario doña Irene Fraile, cuyo establecimiento se abrirá al público el día primero de julio.

A pasar la temporada veraniega han llegado las señoritas de Delgado y los señores de Fraile (don León) con su familia.

—Tenemos noticias de que nuestro apreciado sargento de este puesto de la Guardia civil, don Feliciano Mata, ha sido ascendido a brigada. Enhorabuena.

DEL CAMPO.—Estamos empezando las faenas de la siega, que este año será algo larga por falta de braceros. Los pasados pedricos y aguaceros ocasionaron bastantes daños, sobre todo en el regadío, pues muchos huertos y campos de vides fueron inundados y arrastrados por el corriente.

¡Arriba España!

Máximo Abad

DE CAMEROS

PRADILLO, 20.

En una crónica pasada íbamos alusión a jiras, meriendas, chocolatadas al aire libre, música de gaita y tambor y estampido de cohetes y bombas. La cita sólo representaba un recuerdo. Este año no ha habido nada de eso, en razón a las actuales circunstancias, el día de la fiesta de San Antonio. Lo que sí se celebró fué una fiesta teatral a beneficio del Hospital de sangre de F. E. T. en la que tomaron parte con gran lucimiento los jóvenes Josefa Pancorbo y Julián Figueras.

Aparte de las crónicas de nuestros corresponsales en las cabezas de partido que publicamos en otro lugar, recibimos ayer de los de Ausejo, Tudelilla, Navarrete, Entréna, Ribafrecha, San Asensio, Nalda, Baños de Río Tobía, Pradillo, Angulano, Enciso, Grávalos, Leiva y Leza (Alava), dando cuenta de haberse celebrado jubilosas manifestaciones por la toma de Bilbao, misas solemnes y "Te Deum" en acción de gracias, desfile de la Milicia Nacional y regocijos públicos.

Los alcaldes, los curas párrocos y los comandantes de puesto de la Guardia civil pronunciaron discursos de congratulación y se dieron en medio de gran entusiasmo, vivas a Mola, a Franco, a España, al Ejército y a las Milicias, y se cantaron los himnos patrióticos y el Nacional.

La analogía de las cartas y la falta de espacio—ya por nosotros advertida muchas veces para reclamar de todos la mayor concisión—, nos dispensan de insertarlas.

CAMISERIA DURAN General Mola, 18 (Portales)

PARTICIPA A SU DISTINGUIDA CLIENTELA SU PROXIMO TRASLADO A SAN SEBASTIAN, AVENIDA DE LA LIBERTAD

NOTA: Se admiten ofertas de traspaso del local o instalación completa, sin géneros.

Por falta de espacio nos vemos obligados a aplazar hasta mañana o un próximo número, algunos artículos que nos han sido enviados en los últimos días.

La familia de D. Tiburcia Ochoa Ulecia

(q. e. p. d.), en la imposibilidad de hacerlo particularmente, nos ruegan a nosotros demos las más expresivas gracias a cuantas personas asistieron a la conducción del cadáver, funeral y demás actos piadosos celebrados con ocasión de su fallecimiento y les han testimoniado su condolencia por la dolorosa pérdida que los affige.

Al mismo tiempo participan que las Misas Gregorianas que se celebrarán por el eterno descanso de su alma darán comienzo mañana, jueves, día 24, a las ocho, en el altar de Nuestra Señora de la Virgen del Carmen, de la Iglesia de Santiago el Real y agradecerán la asistencia de sus amistades.

En la relación numeral de nuevas maestras que publicamos ayer, se atribuyó el número once a la señorita María del Pilar Solanas y dejó de aparecer el número doce, que era el correspondiente a la citada, en tanto que el once lo ocupaba la señorita Angeles Aguilar Lázaro—que fué omitida—, hija del maestro ajustador de Artillería don Salustiano.

En la relación numeral de nuevas maestras que publicamos ayer, se atribuyó el número once a la señorita María del Pilar Solanas y dejó de aparecer el número doce, que era el correspondiente a la citada, en tanto que el once lo ocupaba la señorita Angeles Aguilar Lázaro—que fué omitida—, hija del maestro ajustador de Artillería don Salustiano.

Esta y las demás nuevas maestras reciban nuestra enhorabuena.

MERLUZA 3 pesetas kilo

Pescadería "LA ROJA" Gallarza, 8

En la sala de urgencia del Hospital provincial fueron asistidos ayer: Luis Purón, de seis años, de erosiones en ambas piernas, por caída de bicicleta.

José Manuel Sáiz Olagüenaga, de 12 años, de contusión en la región occipital y erosiones en las piernas, por la misma causa que el anterior.

Ambos leves.

MUEBLES BARATOS ANTA Portales, 46

REGISTRO CIVIL

Inscripciones verificadas ayer: Nacimientos: María Teresa León Prieto, Elías Juana Lafuente Martínez, Luis Miguel Mediano Fernández de la Pradilla.

Defunciones: Ninguna.

Matrimonios: Aurelio Aguirruza Astarain, con Berta María Rodríguez Fernández; Luis Carmelo Fernández, Alabarte, con Marcelina Galilea Casero.

D. AZPEITIA OREGUA GENERAL Brecón Herreros, 5. 2.º. Teléf. 17-50

LINAZIL

El excelente sustitutivo del aceite de linaza. Superior para blancos y minios. Juan José Alfonso. — Logroño.

La Comisión municipal Permanente del Ayuntamiento, en sesión ordinaria de mañana, a las 19:30, tratará de los siguientes asuntos:

Informes de las Comisiones de Beneficencia y Sanidad, Policía Urbana y Hacienda; sorteo de obligaciones de la Deuda Municipal; quema de cupones y obligaciones; nombramiento de concejal de semana; asuntos de la Alcaldía; ruegos y preguntas.

J. Aguirre Azcárate

Médico Director de la Casa de Socorro GARGANTA — NARIZ Y OIDO ESOFAGOSCOPIA. — Teléfono 1733. Horas de consulta: De 10 a 1 y 3 a 5. Brecón de los Herreros, 13, 2.º.

V. Infante

Especialista en Garganta, nariz y oídos Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4.—Calvo Sotelo, 7

CALCETINES NISO, FAJAS, GORBATAS, LANAS, MEDIAS Precios baratísimos

LACALZADA

Sagasta, 25 y M. de San Nicolás 97

Al anochecer de ayer pasó por esta estación el tren rápido en dirección a Miranda conducido por la máquina 4.011, del depósito de Miranda, la que llamó extraordinariamente la atención por lo adornada que traía la parte delantera, en la que en forma de arco se leía la inscripción de "¡Viva España Imperial!", "¡Viva siempre España!" y más abajo las de "¡Viva el dignísimo Jefe de la Nueva España, Invicto y Heroico General Franco!", más las de "¡Viva España!", "¡Viva Italia!", "¡Viva Alemania!", "¡Viva Portugal!" y los escudos de España y de las citadas naciones, con sus banderas.

En ambos lados de la máquina figuraban inscripciones patrióticas, algunas de ellas en sentido religioso.

Fueron muchas las personas que presenciaron el paso del tren rápido, hicieron elogios de los adornos de la máquina y respondieron con entusiasmo a los "Vivas a España" que dieron los maquinistas al partir para Miranda.

Falange Española Tradicionalista y de las Jons

CAMARADES QUE DEBERAN PRESENTARSE TODOS LOS MIÉRCOLES EN EL TALLER DE FALANGE (AVENIDA DE NAVARRA, 4)

Margarita Ruiz, Angeles Gallego, Teresa Ruiz, Eloisa Nozal, Sabina Torralba, Guadalupe Ochoa, María Ester Marín, Dolores Pérez, María González, María García, Victoria Gómez, Valentina García, Victoria Gómez, Gloria García, María Fernández, Gregoria Espiga, Isabel Paris, María Dolores Pérez, María Patrocinio Jiménez, Enriqueta Jaen, Asunción Langarica, Pelisa Diego, María del Pilar Allí, Sabina San Millán, Concha Navarro, Julia Fernández, Elena Ciordia, Amparo Arenas, María Luisa Cundín, María Uribe.

¡Arriba España!

AVISO

Todos los donativos con destino a Bilbao deberán entregarse con la mayor urgencia en los Almacenes de la Alhóndiga, cuarto núm. 3, y en horas de nueve a una de la mañana y de cuatro a siete de la tarde.

Para información y aclaraciones sobre donativos para Bilbao, en la Jefatura Local de F. E. T. y de las JONS, General Mola, 64, horas de diez a una de la mañana y de cuatro a nueve de la noche.

¡Arriba España!

C. O. N. S.

Todos los que tengan facturas pendientes con esta Central Obrera, deberán presentarlas en sus oficinas (General Mola, 64, segundo), antes de finalizar el presente mes; para hacerlas efectivas.

Se advierte que los que no lo hagan para la fecha indicada habrán de esperar un nuevo aviso, con el consiguiente retraso en el cobro.

El Delegado Sindical

En la Delegación de Hacienda han sido puestos al pago los siguientes libramientos:

Don Alfonso Llorente, don Angel Martín Cifuentes, don Francisco Píñillos, don Caretano Baroja, don Felipe de la Viuda, don Angel Gutiérrez Tapia, don Félix Azpilliceta, don Juan José Alonso, don Joaquín Lagunilla, don Eugenio Manzanares, don Santiago Ormaechea, don Miguel Pecón y don Angel Sanz Melón.

EMILIO CASAS ESPECIALISTA EN PIEL, SIFILIS Y VENEREO

MURO DE LA MATA, 8. DE 11 a 1.

En la tarde de ayer, en el Juzgado Municipal, fué inscrito el matrimonio de la bellísima señorita boliviana Berta María Rodríguez Fernández, hija de nuestros convecinos don Jerónimo y doña Modesta, con el joven capitán de Artillería don Aurelio Aguirruza Astarain, hijo de los señores de Pamplona don Constancio, militar retirado, y de doña Gabina, firmando el acta matrimonial el coronel de Artillería don Ricardo Molit y Molit y el médico don Luis Hidalgo.

Hoy, a las once y media, en la Iglesia de los PP. Misioneros del Corazón de Jesús se efectuó el matrimonio canónico.

Reciban nuestra enhorabuena los contrayentes y sus familias.

CONSULTORIO PARA ENFERMEDADES DE LOS OJOS del Dr. Martínez Ariznavarreta

Fundado por el Dr. Castrovieja. Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6. SALMERON, 30. LOGROÑO

Una Patria: España
Un Estado: El Nacional Sindicalista
Un Caudillo: Franco

LA RIOJA

SERVICIO
JERARQUIA
HERMANDAD

Importante Asamblea triguera en Valladolid

PONENCIAS APROBADAS

El domingo tuvo lugar en Valladolid, la importante reunión convocada por el Sindicato Cerealista de dicha capital, para estudiar el llamado problema triguero.

En ella estaba representado todo el campo español a través de sus organizaciones profesionales de Cámaras y Sindicatos Agrícolas, que asistieron desde los más apartados rincones de España. Todas las provincias trigueras de la España liberada estuvieron presentes en la Asamblea y con ellos colaboraron las representaciones de sus respectivas Diputaciones provinciales, los Ingenieros Agrónomos de las Confederaciones Hidrográficas y de los Servicios Agrónomos.

Ha sido desde luego la reunión más interesante celebrada desde hace muchos años por los trigueros españoles, tanto por la extraordinaria calificación de las representaciones que asistieron como por la orientación moderna con que se ha enfocado el problema.

El Sindicato Cerealista se ha apartado de las viejas asambleas populares y ha llevado a los trigueros por el único camino que ha de conducirlos a la solución de sus problemas: El del estudio.

Son los mismos productores organizados los que con las colaboraciones técnicas y oficiales necesarias se han congregado para resolver sus problemas.

La reunión comenzó a las diez de la mañana, presidida por don Eladio Ciaman, Presidente del excelentísimo Diputación Provincial de Valladolid.

Se leyeron las síntesis de todos los trabajos que habían sido presentados con anterioridad al Comité Ejecutivo y seguidamente se procedió al estudio de los puntos objeto de la convocatoria.

Para mayor facilidad se nombraron ponencias integradas por representantes de cada provincia, que se encargaron de estudiar: una de ellas lo referente a las existencias y sobrantes de trigo y las posibilidades de su exportación; y la segunda todo lo concerniente a crédito, tasas y organización de la venta. Estas comisiones se reunieron por separado a primera hora de la tarde, formulando los acuerdos que a continuación transcribimos y que fueron aprobados por el Pleno de la Asamblea en la nueva reunión que se celebró de siete a nueve de la noche.

En esta nueva sesión se dió cuenta de los trabajos realizados por las ponencias explicando su alcance y se designó una nueva comisión integrada por los señores Ciaman, como presidente; Rodríguez de Torres, de Sevilla; Fuentes, de Palencia; Velasco, de Segovia; Gutiérrez, de Zamora; Despujols, de Zaragoza; Martín y Bulnes, de Valladolid; para redactar y articular el proyecto definitivo sobre la base de los acuerdos anteriormente aprobados.

Una vez terminado este trabajo, para el que la Comisión necesitó varios días se volvió a reunir el Pleno de la Asamblea para su aprobación definitiva.

Antes de levantarse la sesión se envió al Generalísimo Franco un telegrama de felicitación y adhesión incondicional.

PONENCIA DE EXPORTACION

Habida cuenta de la existencia actual de trigos, después de descontar la cantidad necesaria para el consumo, siembra y reserva para atender las contingencias de la próxima campaña, se acuerda pedir una exportación inicial con el carácter de urgente de trescientas mil toneladas de trigo añejo y fijar definitivamente una vez elaborada la estadística completa de existencia la cantidad que por mensualidades haya de ser objeto de sucesivas exportaciones.

Estas exportaciones han de referirse únicamente al trigo añejo de corporaciones y sindicatos agrícolas, cultivadores y propietarios rentistas. Al objeto de favorecer de una forma inmediata la ya angustiosa economía, labradora y convencidos de la gran influencia que sobre el precio del trigo ejerce la depreciación de los subproductos de la molinería, se propone preparar rápidamente la exportación de estos piensos, llegando al fuera preciso al régimen de bonificaciones para lo que podría emplearse el sistema siguiente:

Utilizar para este fin la cantidad producida por la diferencia entre el precio real y el oficial de las harinas cantidad que creemos suficiente para estas bonificaciones.

La Asamblea estima de justicia el que se dé un trato de equidad a las distintas provincias teniendo en cuenta para dichas exportaciones sus respectivas existencias de trigo añejo.

El representante de la región andaluza, Presidente de la Cámara Oficial Agrícola de Sevilla, don José de Bustamante, y el señor Hinojal, representante a Valladolid, hacen constar con agrado que el Gobierno del Estado Español, estudia la posibilidad de la exportación de trigos, su cuantía y forma de realizarla.

A este voto se adhirió el señor Conde de la Puebla.

PROPOSICION DEL SEÑOR GUTIERREZ DE ZAMORA

No se podrá admitir por los harneros trigo a liquidar o en depósito, castigándose la infracción de esta disposición con la pérdida de la mercancía para el vendedor y con el duplo del valor al almacenista o harnero.

PONENCIA SOBRE CREDITO, TASAS Y ORGANIZACION DE VENTAS

El problema triguero en España precisa para su solución:

Primero. Adecuar la producción con el consumo nacional.

Segundo. Conseguir un precio justo, que remunere el trabajo del agricultor que lo produce y los que con él colaboran.

Para conseguir estos dos extremos entraña la ponencia que nada podrá adelantarse mientras no exista una organización nacional y única de todos los productores de trigo que con carácter exclusivo adquiera y venda el trigo debidamente controlada por el Estado en interés de los consumidores. Esta organización tendrá también en su mano necesariamente la regulación de la superficie de trigo a cultivar cada año en relación con el consumo y los sobrantes de producción de años anteriores.

Mientras se llegue a esta organización definitiva, en la que habrán de incorporarse todos los productores precisa ser un período de transición en el que se adjudicará esta exclusiva de compra-venta en cada provincia al Sindicato Agrícola que reúna dentro de la misma mayor número de productores trigueros y en el que tendrán representación todos los sindicatos agrícolas existentes en la provincia.

El trigo se pagará a los productores con arreglo a una tasa escalonada y variable mensualmente. El precio de venta a los fabricantes será único para cada clase y sensiblemente igual al precio más alto a que se paga a los agricultores.

Se establecerá una escala para la admisión de ofertas en la que se tendrá en cuenta el volumen de la cosecha de cada productor, para favorecer a los pequeños productores.

Para atender al notorio exceso de los primeros momentos la Banca privada abrirá una cuenta de crédito a este organismo nacional por la cantidad que se estima oportuna y que por este año, no deberá bajar de 500 millones de pesetas.

ECOS DE HARO

22 de junio.

DEL ACCIDENTE AUTOMOVILISTA.— La precipitación con que tuvimos que redactar las notas que ayer dimos a la publicidad, hizo que olvidáramos diversos detalles relacionados con el trágico accidente de automovilismo acaecido en el cruce de Poves a diez kilómetros de Vitoria, en el que perdió la vida nuestro joven amigo Leandrito Ardanza Etchevarría, resultando gravísimamente herido el abogado de esta ciudad y vocal del Secretariado político de S. E., don José María Mazón y personas que le acompañaban en su viaje de regreso de Bilbao.

Tan pronto como se tuvo conocimiento del suceso, se celebró a las siete y media de la mañana en la Basílica de Nuestra Señora de la Vega una solemne Salve para impetrar del Todopoderoso la mejoría de los heridos, teniendo lugar a continuación una misa rezada con la misma finalidad. Rápidamente se trasladaron a Vitoria el señor alcalde, don Teodoro Tejada, casi todos los concejales y numerosos amigos de los lesionados, a quienes la impaciencia por conocer el estado de aquéllos, no les permitía esperar las noticias en Haro, que como ayer decíamos, eran vagas e imprecisas. El Hospital de Santiago de la capital alava se vio durante todo el día visitadísimo, acudiendo autoridades de todo orden, numerosas personalidades, así como el delegado y Secretario provincial de F. E. T. y de las J. O. N. S., de Logroño, don Rafael Herreros de Tejada y don José María Aguilera respectivamente; don José María Herreros de Tejada, comandante de Requetés del Tercio de Nuestra Señora de Valvanera en el frente de combate; el Comisario de Logroño, don Constancho López; don Carlos Latasa y otras destacadas personalidades cuyos nombres sentimos no recordar.

Uno de los primeros en acudir al benéfico establecimiento fué el jefe de Movimiento de F. E. T. y de las J. O. N. S. de Haro, don Manuel Rosales, que también regresaba de Bilbao. No es para descarta la emoción que sintió el señor Rosales cuando al llegar al lugar del accidente comprobó que éste se había producido en el coche del señor Mazón, regresando presuroso a Vitoria, donde comprobó el fatal suceso.

A las siete de la tarde de hoy, ha tenido lugar el acto de conducir a su última morada, el cadáver del infortunado amigo Leandrito, muerto en las circunstancias trágicas que hemos

Gobierno civil de la provincia

CIRCULAR

El Excmo. Sr. Gobernador General, en telegrama de hoy, me dice lo siguiente:

"Para su conocimiento y el de las autoridades dependientes de V. E. le participo, para su más exacto cumplimiento, que de orden de S. E. el Generalísimo, se abstengan de emplear el telégrafo para felicitaciones ni otros asuntos cuya urgencia no lo exija, sirviendo para estos efectos de comunicaciones por vía postal."

Lo que se hace público para conocimiento de las referidas autoridades, a quienes encargo la más estricta observancia de lo dispuesto en la citada orden, y, por lo tanto, en lo sucesivo, cuando hayan de dirigirse a este Gobierno o bien a los demás centros con mensajes de felicitación, se abstendrán de usar el telégrafo, limitando su uso exclusivamente a los únicos asuntos en que la verdadera urgencia de los mismos exija este medio de comunicación.

Logroño, 22 de junio de 1937.

El Gobernador civil, FRANCISCO RIVAS Y JORDAN DE URRIES

SECCION AGRONOMICA

NORMAS QUE DEBEN SEGUIRSE EN LAS FAENAS DE RECOLECCION
Como complemento y desarrollo de la Circular de este Gobierno con instrucciones para la recolección de cosecha, se dictan las siguientes normas:

Las faenas de recolección de cereales y leguminosas tiene carácter preferente sobre cualquier otro trabajo de orden rural. En cada uno de los Municipios de esta provincia se constituirá una Junta integrada por el alcalde o concejal en quien el delegue y dos labradores de solvencia reconocida designados por el Ayuntamiento.

La misión de esta Junta es el organizar dentro del Ayuntamiento respectivo la marcha de las faenas de la recolección en forma tal, que ella no sufra retraso ni merma alguna.

A este fin, la expresada Junta recibirá y tramitará en forma conveniente las notas que le sean entregadas por los labradores que carezcan de brazos o elementos suficientes para efectuar las labores de recolección en condiciones de normalidad.

En estas notas se expresará la superficie del terreno en que el labrador quiere efectuar la cosecha, especificando la especie del cereal o leguminosa en el sembrado y la faena que se trata de realizar y para la que faltan brazos (siega o trilla), el número de obreros disponibles y el número de obreros o elementos que se juzga que aun faltan.

Cuando un labrador solicite la ayuda de brazos u otros elementos, estos serán facilitados por la Junta municipal, a este efecto nombrada, pero el pago de la ayuda facilitada correrá a cuenta del labrador que la haya pedido.

A este efecto, si el labrador dispone de numerario, pagará por sí mismo directamente, y en caso de que el labrador no disponga de elementos la Junta retendrá el ocho por ciento de la cosecha si la ayuda prestada se refiere solamente a la labor de siega; el trece por ciento si se refiere a la trilla y acarreo, y el 21 por ciento si la ayuda se refiriera a la siega, trilla y acarreo.

Con el importe de lo recaudado y una vez convertido en moneda, se pagará toda clase de jornales (peones, yuntas, carro, maquinaria, etc).

El precio máximo de jornales que así se paguen será el corriente en la localidad y con arreglo a lo establecido en años anteriores, siendo la jornada de trabajo de diez horas.

Todo dueño de una máquina trilladora está obligado a ponerla a disposición de la autoridad gubernativa, que será la que determine el punto en que esta trilladora ha de trabajar.

Tendrán derecho preferente para la trilla los dueños de trilladoras, trabajen o no dentro del término municipal en que tenga fincas el dueño de la máquina.

Los desperfectos experimentados por las máquinas empleadas en la recolección serán pagados por los Ayuntamientos en que estas máquinas hayan trabajado; también serán de cuenta de los labradores de cada Ayuntamiento los gastos de transporte de las expresadas máquinas.

Terminada la recolección en un término municipal, se hará por la Junta correspondiente el prorrateo entre los labradores de los gastos habidos para la recolección, y al hacer el pago se tendrán en cuenta las siguientes condiciones:

A los labradores pobres que tengan familiares en el frente, no se les cobrará más que los tres cuartos de las labores que para ellos se hayan ejecutado.

A los labradores pudientes que tengan familiares en el frente y a los labradores pobres que no tengan familiares en el frente se les cobrará estrictamente el importe de dichas labores.

Si después de pagados todos los gastos quedara aún algún remanente como valor de las cantidades recaudadas en especie, este remanente se repartirá equitativamente entre los labradores a quienes se haya retenido parte de su cosecha.

Los dueños de galeras, animales o medios de transporte están obligados a cederlos para su empleo en las labores de la recolección, ya sea en la misma localidad, ya sea en otra en que su empleo se juzgue preciso.

Las galeras y demás elementos cedidos devengarán su jornal ordinario.

Para atender al pago de todas las atenciones que quedan expresadas, las Juntas respectivas llevarán los granos retenidos a las fábricas de harinas, quienes los pagarán a precio de tasa, siendo el grano sano, limpio y puesto en fábrica.

Las Juntas municipales de recolección llevarán cuenta detallada de todo y cada uno de los gastos que la recolección haya exigido, así como también de los granos retenidos como garantía del pago de la ayuda prestada.

Al efectuar la liquidación, estas Juntas darán cuenta de ella al Gobierno civil, ante quien podrán los labradores presentar las reclamaciones que juzgen oportunas.

Los señores alcaldes, en el plazo de cuarenta y ocho horas, me darán cuenta de la constitución de la citada Junta, con expresión de los nombres de las personas que las integran.

Logroño, 22 de junio de 1937.

El Gobernador civil, FRANCISCO RIVAS Y JORDAN DE URRIES

reñado. En la presidencia del duelo figuraban el excelentísimo señor gobernador civil de la provincia, don Francisco Rivas Jordán de Urries; el padre del extinto, don Leandro Ardanza, en quien hemos admirado una gran entereza de ánimo y resignación cristiana ante el desgraciado suceso que le ha privado de su ser más querido; asistiendo también el íntimo de la familia, don José Menroy, capellán de la basílica de Nuestra Señora de la Vega y otros familiares y amigos. El fúnebre acto ha constituido una señaladísima expresión del dolor producido por tan desgraciado accidente, formando parte de la comitiva la totalidad del vecindario, que puede señalarse como una prueba inequívoca de las numerosísimas amistades que goza la doliente familia, querida y apreciada no sólo de la ciudad, sino en la provincia toda.

Con tan triste motivo enviamos a los atribulados padres, don Leandro y doña Pilar; apenada esposa doña Angeles Goytia; hijos José Javier y Leandro; hermanos y resto de la familia la expresión sincera de nuestra condolencia y la suficiente resignación para conllevar tan rudo golpe.

A última hora de la tarde nos informan que don José María Mazón ha pa-

YO HE SIDO ESPIA ROJO

Se quería propagar la enfermedad del sueño en el territorio nacional

El procedimiento fué empleado antes en extremo Oriente

Ya dije cómo invitado insistentemente por Max Aub, ya, con gran repugnancia, entré en aquel reservado del cabaret "Le Romance", de Montmartre, y cómo fué saludado en nombre de todos los reunidos por un personaje de tantas campanillas como el aviador y diputado Bosoutrop.

Me fueron presentados los que le acompañaban. Además de Berne conocía al pintor Luis Quintanilla, activo agente del Frente Popular español en Francia. La historia de Quintanilla es tan accidentada, como pintoresca. Estudió arquitectura sin lograr terminar su carrera y se dedicó a vivir de los más variados expedientes. Perteneció a una familia muy honorable de Santander y está dotado de un indudable talento artístico y de una rara habilidad manual.

Cuando yo le conocí en Bilbao, en la intimidad de los Maetzus, se dedicaba a repujar el cuero para encuadernaciones y a otras aplicaciones industriales. Entonces frecuentaba (presentado por Gustavo Maetz), la tertulia del Lyon D'Or en que se reunía lo más representativo de la intelectualidad derechista bilbaína: D. Pedro Eguilior, Rafael Sánchez Mazas, Ramón de Basterra, Gregorio Balparda, Pedro Murlane y otros muchos más de la misma valía y significación. Varios de ellos han muerto asesinados en las cárceles bilbaínas. Quintanilla, tras de distintos avatares, entro ellos de haber sido pensionado por la Dictadura, se hizo socialista y fué el pintor de cámara de la Casa del Pueblo. Frescos suyos debían decorar la cripta del monumento a Pablo Iglesias que se proyectaba elevar en Madrid. Al estallar el Movimiento Nacional, anduvo los primeros meses luciendo un llamante uniforme de Capitán de milicias. Luego encontró más útil y más cómodo pasar a Francia para dirigir los servicios del espionaje rojo. Y ahora estaba en aquella reunión, a la que yo asistía un poco a la fuerza, pues ya hacía tiempo que me sentía curado de mis utopías democráticas y pensaba solo vivir tranquila y oscuramente.

Otro de los reunidos era René Pavie que parecía con Bosoutrop el personaje de más relieve. Tenía aires de lo que en el argot financiero ha dado en llamarse "un capitán de industria". Según supuse luego, vivía en un gran tren y tenía casa abierta en Londres y en París (número 113 del Quai D'Orsay). Pero sus visitas y su correspondencia las recibía en el "Hotel de Winsord". Por la forma en que me hablaba parecía ser el que tenía los hilos del complot que se estaba fraguando. Había tres o cuatro señores más de la clase de comparsas, por lo que no hago mención de ellos y tres mujeres con el aspecto de aventureras internacionales.

Habían cenado opíparamente y cuando yo llegué se hallaban en el capítulo de los licores. Estaba desahogado, sin duda, sus lenguas y hablaban con una excesiva libertad de un tema que debiera haberles impuesto cautela, no solo por que las paredes oían, sino porque yo era para la mayoría de ellos, un desconocido que acababa de serles presentado. Pero se sintieron confiados y audaces y continuaron delante de mí su peligrosa conversación.

René Pavie me explicó, inclinándose sobre mí, pues era mi vecino de mesa, lo que necesitaba saber para poder entrar en situación. Al Frente Popular español le había sido ofrecido por una poderosa entidad, cuya solvencia no ofrecía duda, un arma terrible que podría influir poderosamente en el desenlace de la guerra.

Se trataba nada menos que del bacilo productor de la enfermedad llamada del sueño, que diezma las poblaciones salvajes del Africa Central, donde se produce por la picadura de la mosca Tsetse. Los bacilos conservados en ampollas "ad-hoc", debían ser entregados a los representantes del Frente Popular para su traslado a la zona de la España ocupada por Franco en que fuera a organizarse su cultivo.

Las opiniones diferían sobre el medio de emplear esta arma terrible, nueva completamente en los fastos de las guerras mas mortíferas.

Unos, Max Aub y Pavie, sostenían que debía inocularse a los prisioneros hechos por el ejército rojo, que sería después puestos en libertad para que llevasen el contagio a las filas nacionales. Pero Bosoutrop y De Berne argüían que el procedimiento no era seguro, ya que los inoculados podían referir a sus compañeros la experiencia a que habían sido sometidos, lo que llevaría al Alto Mando a adoptar medidas de precaución que harían fracasar la maniobra. A su juicio y al de Luis Quintanilla, sería mejor disponer de un médico y de dos enfermeros que fueran a ofrecer sus servicios a las tropas de Franco y una vez en sus filas tratasen por sí mismos de hacer las inoculaciones en el personal sometido a su asistencia. Este procedimiento era también arriesgadísimo y ofrecía la dificultad de encontrar al médico y los dos cómplices que se ofrecieran a realizarlo. Quédo desechado después de una viva discusión.

Uno de los concurrentes, aventurero extraño, capaz de todo, el Capitán Jacques Mannheim, de nacionalidad búlgara y conocido con el nombre del "Capitán Jack", camuflado todos los frentes po-

culares del mundo, que se había batido en Hungría y en China y que últimamente había mandado un batallón de milicianos en los frentes rojos de Vizcaya de donde había regresado herido para convalecer, contó que en el extremo Oriente se había ya empleado este procedimiento de la inoculación de enfermedades contagiosas y que creía muy factible que pudiera repetirse la experiencia en España.

A mí me necesitaban según me dijo Bosoutrop para que facilitase el acceso de los portadores de las terribles ampolas hasta las tierras españolas ocupadas por Franco.

Por mis antecedentes personales y mis relaciones con algunas eminentes figuras de las órdenes religiosas me suponían el conductor más autorizado.

Cierto que con todos los de mi grupo había conjeturado en el Frente Popular, pero mi actuación había sido tan borrosa que difícilmente se guardaría de ella recuerdo. En este sentido me consideraba un auxiliar de un valor precioso.

De primera intención me indignó la propuesta y estuve a punto de decirlo así a los que me la hacían. Pero me faltó valor y contesté evasivamente procurando no comprometerme a nada.

Seguí animada la conversación; al seguir bebiendo y llevándome aparte Max Aub empezó a hablarme de cosas por completo ajenas al asunto que se discutía.

Se interesó en mis proyectos y en mi porvenir. Yo le expuse un vago deseo que acariciaba de trasladarme a América y él, entonces, me preguntó como compadecidome, que cómo andaba de recursos. Presumía que no viviese precisamente en la abundancia.

Así era en efecto y así es lo dije sin ocultarle la verdad desconsoladora.

Me quedaban en la cartera los últimos ochocientos francos y la nota del hotel que debía saldar al día siguiente pasaba de los mil. Él entonces me prometió arreglarme todo y me entregó en un sobre cinco billetes de mil francos.

Me dijo que era un anticipo personal que me hacía a cuenta de lo que pudiera ganar luego trabajando con él, porque había trabajo abundante y bueno.

Y he aquí como me vi comprometida de una manera tan estúpida en un negocio que me repugnaba y que ya no podía rechazar. Aquel dinero era la cadena que en lo sucesivo me aniría a aquellos hombres. Yo lo recibí y lo guardé maquinalmente sin darme cuenta de la importancia del acto que realizaba y dándole las gracias a Max Aub por sacarme con tanta gentileza del conflicto económico en que me hallaba. La reunión llegó ya a su fin y nos despedimos sin haber recibido ningún acuerdo. Pero quedando citados para una reunión.

Al regresar, ya muy avanzada la mañana, a la habitación de mi hotel encontré a Lina que me esperaba sin haberse acostado.

—No se porque me sentía inquieto— me dijo— me hubiera sido imposible descansar sin verte volver. Dime de qué habéis hablado durante tanto tiempo. Yo le conté a Lina todo lo sucedido, sin omitirle nada.

—Y qué ¿vas a aceptar?, me preguntó fijando inquisitivamente en mis ojos dulces.

—No se. Probablemente no.

—Harás mal. Mi consejo es que aceptes.

—Me lo dijo resultantemente con aquella suave y amable serenidad con que sabía imponerme su voluntad y sus designios. Yo la había ocultado (único fallo de mi espontánea confesión) que yo había recibido 5.000 francos a cuenta de aquel peligroso trabajo. Pero ante que así no fuera, hubiera aceptado después de oír a Lina decirme hacer.

(Continuará)

CONCURSO

Se saca a concurso la continuación de las obras del Refugio que, para defensa de la población civil, contra los ataques de la aviación enemiga, se construye en el solar de Cobarrubias, contiguo al Gobierno civil de la Provincia, con arreglo al proyecto redactado por la Comandancia de Ingenieros de la Plaza, aprobado por la Junta Civico-Militar para la Defensa Antiáerea, que preside el excelentísimo señor General Gobernador militar, al pliego de condiciones técnico-facultativas que acompaña al mencionado proyecto.

Los concursantes podrán examinar los documentos aludidos, en las oficinas de la Comandancia de Ingenieros de esta Plaza, de nueve a una por la mañana y de cinco a ocho por la tarde, debiendo presentar sus propuestas en pliego cerrado, en las ya citadas oficinas de la Comandancia de Ingenieros, en el plazo de diez días, contados desde el de la publicación de este anuncio, que terminará a las once de la mañana del viernes, 2 de julio del presente año.

Logroño, 22 de junio de 1937.— De orden de S. E., el Secretario de la Junta, Lorenzo E. Urizarra.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Dr. Enciso Briñas

Oculista ex-alumno de las clínicas de Burdeos y París

G. G. Baquero

Oculista Exalumno del Hospital de Valdeicia

Once de Junio, 18, entré 511, 1468